

APUNTES SOBRE LA MEGALÓPOLIS DE LA REGIÓN CENTRO DE MÉXICO Y SU DINÁMICA ECONÓMICA



Gabriel Fernández Epejel

Investigador del CESOP

Los procesos económicos en la construcción de la megalópolis de la Ciudad de México o también Zona Metropolitana del Valle de México, pueden ser vistos como una oportunidad de desarrollo, aunque también como un problema.

El ritmo de urbanización de las regiones, como la Zona Metropolitana del Valle de México, obedece preferentemente al crecimiento de las ciudades medianas más que a la evolución de las demarcaciones pequeñas o de los nuevos desarrollos. Sin embargo, el núcleo urbano-económico se originó en la Ciudad de México por ser un centro de demanda y de oferta de bienes y servicios. Su desarrollo atrajo flujos migratorios y a su alrededor se erigieron corredores industriales, lo que ocasionó un alto dinamismo en sus relaciones con las ciudades de los estados circundantes; sin embargo, en un país que se explica por crisis internas y externas recurrentes, esta interdependencia no se dio de manera lineal ni en un solo sentido.

La crisis financiera que sufrió México en el año de 1982, obligó al gobierno del país a la reducción considerable del gasto público, liberalización de los mercados al exterior, control de la masa monetaria para regular los procesos inflacionarios, así como una contención de los salarios. Los terremotos de septiembre de 1985 agudizaron la situación crítica particularmente en el Distrito Federal, lo cual incentivó el éxodo de población y de actividades de población del centro de la Ciudad de México hacia su periferia.[1]

Este devenir económico hizo que los flujos migratorios fueran más intensos entre el Distrito Federal, Estado de México, Morelos Tlaxcala, Puebla, Hidalgo y Querétaro; advirtiendo la existencia de un desfase entre los ciclos económicos y los migratorios, pues las personas se dirigen a las zonas pujantes una vez que se conoce esta condición.[2]

Este ritmo de crecimiento en las regiones, puede ser visto desde la perspectiva de temporalidad de los procesos económicos en un mundo globalizado, que se encuentra impulsado por los procesos de reestructuración productiva desde los centros originarios en los países industrializados, que buscan a través de estrategias de desconcentración de los procesos y mejores condiciones productivas, por lo cual, se establecen en localizaciones que ofrezcan menores costos, adicionando los acelerados avances en la tecnología de los transportes, telecomunicaciones e informática, generando profundos cambios en la relocalización de las actividades industriales y en la movilidad de la fuerza de trabajo.

Esta maduración de la Zona Metropolitana del Valle de México se debió originalmente al impulso en el sector terciario; hoy día, con las nuevas tecnologías, los servicios se pueden originar a cientos o miles de kilómetros de distancia, lo que dará pie a nuevas formas en las relaciones urbanas. De esta manera, el Estado de México es la entidad que presenta mayor similitud con el Distrito Federal en cuanto a su desempeño económico y poblacional; Querétaro dejaría de ser el principal polo de atracción del flujo migrante para trasladarse a Puebla y Tlaxcala. Finalmente Hidalgo y Morelos parecen ser los menos compenetrados en la dinámica de esta megalópolis llamada Zona Metropolitana del Valle de México.

Documento completo que podrás consultar en:

<http://goo.gl/bJKktZ>

--

DR. EDGARDO J. VALENCIA FONTES

DIRECTOR GENERAL

CESOP - Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública

H. Congreso de la Unión

www.diputados.gob.mx/cesop

Edificio "I" primer nivel

Tel 5036-0000 ext 55237